## 6

## Feminismo y psicoanálisis

n este capítulo se pretende ofrecer una aproximación a las aportaciones realizadas en el campo de la teoría y crítica feministas que han tomado como punto de partida el psicoanálisis. Estas aportaciones en los últimos años han cobrado una especial relevancia, de tal modo que algunas corrientes dentro de la teoría y crítica feministas son impensables sin el psicoanálisis en sentido amplio, lo cual hace imprescindible pasar revista a las relaciones que han existido y se han dado entre ambas instancias.

Desde un punto de vista cronológico se pueden considerar principalmente dos debates fundamentales entre psicoanálisis y feminismo. Uno que tuvo lugar en vida de Freud entre los años veinte y treinta, y otro que coincide con el segundo movimiento de mujeres a finales de los años setenta. A partir de este segundo debate se perfilan las líneas que caracterizan la discusión actual.

El primer apartado de este capítulo comenzará, pues, con una presentación del primer debate, en el que se expondrán las teorías del propio Freud sobre la sexualidad femenina y la feminidad, no sólo porque constituyen el punto de referencia fundamental para este tema sino porque muchos de los puntos de crítica del primer debate se repiten en el segundo, así pues, parece invevitable una retrospectiva de la discusión.

## 6.1. El primer debate

## 6.1.1. Freud y el "enigma de la feminidad"

Como muy bien afirma Teresa Brennan, el dogmatismo que ha afectado a las posteriores discusiones en torno a la sexualidad femenina dentro del psicoanálisis